

me il le mérite et que nous reproduisons ici afin qu'il donne à nos lecteurs, mieux que nous ne pourrions le faire, l'impression de cette fête de l'idée que nous nous efforçons de faire connaître et aimer au Canada, de ce triomphe de la Mutualité.

ADRESSE DE M. MABIL-
LEAU A M. LOUBET

Monsieur le Président,

Ce n'est plus seulement, comme l'an passé, à pareille époque, l'élite organisée des mutualistes français qui se presse autour du chef de l'Etat, dans un sentiment de loyalisme confiant et fidèle : cette fois, toute la France laborieuse et prévoyante s'est levée, et pour accomplir un acte qui est peut-être sans précédent dans notre histoire. Les 5,000 personnes groupées dans cette enceinte, les 50,000 qui vous attendent au dehors, les 3 millions de citoyens représentés par les 20,000 adresses collectives que je vais vous remettre de la part de toutes les sociétés mutuelles du pays, sont les organes d'un mouvement qui dépasse singulièrement la portée d'un hommage de respect constitutionnel ou de personnelle affection.

Ce que les mutualistes ont voulu acclamer en vous, au moment où vous allez quitter le pouvoir, c'est la conception originale et profonde que vous vous êtes faite de votre magistrature.

Le Président de la République française ne sort pas de son mandat, donné par la plus généreuse et la plus humaine nation de l'univers, lorsqu'il se

penche vers les humbles et les souffrants de ce monde, lorsqu'il se joint à ceux qui ont entrepris de les soulager et de les défendre.

A cet égard, les mutualistes avaient droit à votre attention et à votre concours. Vous vous rencontriez avec eux sur ce même terrain, étranger aux querelles des partis, où vous amenaient vos réflexions, et où les cantonne la mission qu'ils se sont donnée.

Enrôlé depuis longtemps dans leurs rangs, vous saviez qu'ils font du bien sans mélange, — du bien qui ne nuit à personne, — qu'en mettant en commun les risques et les maux contre lesquels l'individu est désarmé, ils jettent les bases de la société fraternelle qui reste l'idéal du progrès humain ; qu'ils réalisent, par exemple, la seule forme de collectivisme social dont la bienfaisance efficace et mesurée ne se discute point : une caisse de secours alimentée par tous et ne servant qu'à ceux qui en ont besoin.

Vous êtes venu à eux ; vous les avez soutenus, conseillés, et leur gratitude ingénue vous a décerné ce titre qui, pris au sens vrai, est le plus beau dont puisse s'honorer un chef d'Etat républicain, puisqu'il signifie le plus haut et le plus actif souci de l'humanité, le titre de "Premier Mutualiste de France".

Voilà l'origine de cette réunion, la dernière où vous apporterez l'appoint de votre autorité présidentielle. Nous n'avons pas voulu vous laisser partir sans vous exprimer no-